

Dengan melihat fenomena tersebut, Pertanian Putri Ayu memiliki resiko menjadi pelopor terbesar pencemaran lingkungan. Pencemaran dari sistem pembuangan limbah dan irigasi menyebabkan air di sawah terkontaminasi. Akibatnya, kesehatan masyarakat dapat terganggu karena mereka mengonsumsi beras yang ditanam di ladang, yang telah menyerap air limbah yang mengandung logam. Mengingat permasalahan ini, jelas bahwa Pertanian Putri Ayu perlu menerapkan praktik akuntansi ramah lingkungan. Menurut Ikhsan (2009, p. 222) dalam jurnal Diani (2018), Limbah adalah produk sampingan dari suatu proses produksi, baik industri maupun rumah tangga, yang terakumulasi seiring berjalannya waktu di lokasi yang tidak diinginkan oleh lingkungan karena kurangnya nilai ekonomi. Hal tersebut membutuhkan perhatian lebih dari setiap perusahaan, salah satunya yaitu dengan menerapkan Green accounting. Penerapan green accounting sangatlah penting bagi perusahaan. Karena secara umum green accounting merupakan salah satu bentuk implementasi kepedulian terhadap lingkungan sekitar. Kusumaningtias (2013) berpendapat bahwa akuntansi hijau adalah sebuah inisiatif yang dapat digunakan untuk menghubungkan perlindungan lingkungan dengan keuntungan bisnis. Dari sudut pandang keuangan, Aniela (Aniela, 2012) berpendapat, suatu perusahaan dapat mengalami diferensiasi pasar, keunggulan kompetitif, dan kesediaan konsumen untuk membayar harga yang tinggi jika mereka dapat menetapkan harga tersebut. Berdasarkan hal tersebut, peneliti tertarik untuk melakukan penelitian dengan judul penelitian yaitu “Analisis Penerapan Green accounting Pada Pertanian Putri Ayu”.

KAJIAN PUSTAKA

Karena keberadaan suatu perusahaan diasumsikan ditentukan oleh para pemangku kepentingannya, maka teori pemangku kepentingan menjelaskan bahwa suatu perusahaan tidak hanya harus memaksimalkan kepentingannya sendiri, tetapi juga kepentingan pemegang saham, karyawan, dan pemangku kepentingan lainnya, (Darnur, 2013).

Teori Legitimasi (Legitimacy Theory) merupakan teori yang mengkaji cara-cara pelaku bisnis berinteraksi dengan masyarakat di sekitarnya. Menurut teori ini, dunia usaha dapat memperoleh legitimasi dengan menunjukkan bahwa mereka menghormati norma dan praktik sosial yang ada.

Menurut Ikhsan (2008), “Akuntansi Hijau adalah praktik mengidentifikasi, menilai, dan meminimalkan biaya dan manfaat ekonomi, lingkungan, dan sosial dari keputusan dan operasi bisnis.”

Kerugian terhadap lingkungan dapat berupa uang dan non-moneter, dan biaya tersebut diakibatkan oleh tindakan yang menurunkan kualitas lingkungan. Ikhsan. (2008). Kurangnya bukti berupa catatan atau pelaporan yang jelas mengenai biaya lingkungan (Green Cost) yang terjadi pada suatu perusahaan, sehingga sulit untuk mengidentifikasi biaya-biaya tersebut secara langsung.

Pengelolaan dampak lingkungan, seperti limbah dan polusi, memerlukan perencanaan yang matang sebelum biaya dapat ditetapkan. Tindakan ini diambil untuk memastikan bahwa alokasi anggaran yang dihitung sebelumnya untuk periode akuntansi tertentu digunakan secara efektif dan efisien. Oleh karena itu, langkah-langkah alokasi biaya sesuai PSAK 2021 No. 1 Penyajian Laporan Keuangan adalah sebagai berikut:

- 1) Identifikasi
- 2) Pengakuan
- 3) Pengukuran
- 4) Penyajian
- 5) Pengungkapan

Terdapat beberapa jurnal penelitian yang di jadikan sebagai refrensi penelitian kali ini, diantaranya:

Dalam penelitian terdahulu yang dilakukan oleh Pratiwi & Pravasanti (2018), yang menganalisis tentang Penerapan *Green Accounting* pada Industri Batik Laweyan, menyatakan bahwa industri batik di Desa Laweyan sangat sadar lingkungan atau paling tidak sangat baik dalam hal ini; namun, tidak ada laporan audit lingkungan yang memverifikasi hal ini. Selain itu, masih kurangnya kesadaran masyarakat Hal ini tercermin dari hanya sepuluh pabrik batik yang menggunakan IPAL (Instalasi Pengolahan Air Limbah) karena keterbatasan kapasitas.

Menurut penelitian Puspita & Surendra (2019) tentang Penerapan Akuntansi Ramah Lingkungan Pada UKM Penggajian Kayu U.D Mega Cipta di Desa Palangsari, banyak usaha kecil yang tidak menyadari kelestarian lingkungan atau keberlanjutan dan biaya lingkungan, dan hanya sedikit masyarakat yang benar-benar menerapkannya. konsep akuntansi lingkungan dengan benar.

Sedangkan sesuai PSAK 2015 No. 1 Penyajian Laporan Keuangan, Pabrik Pengolahan Kayu Cermai Jaya telah mengalokasikan biaya lingkungan dengan baik, penelitian lebih lanjut oleh Mahesa & Amna (2022) mengenai Penerapan Akuntansi Lingkungan mengungkapkan

dimasukkannya akun tambahan terkait akuntansi hijau dalam laporan keuangan perusahaan, akuntansi hijau merupakan prasyarat untuk akuntansi hijau.

- 3) Melakukan pembahasan dari seluruh data yang telah dikumpulkan dan dianalisis terkait biaya-biaya pengelolaan limbah pada Pertenenan Putri Ayu.

HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

Pertenenan putri ayu merupakan salah satu pertenenan yang memiliki spesifikasi produk yang berbeda dengan usaha tenun lainnya yang ada dibali. Usaha ini telah melakukan revolusi dalam teknik pembuatan kain tenun sejak tahun 1997. Salah satunya, membuat kain tenun dengan teknik airbrush dan tetap menggunakan campuran warna alami. Terdapat tiga jenis kain yang dibuat oleh industri pertenenan putri ayu yaitu batik, songket dan endek. Seiring berkembangnya teknologi serta minat masyarakat terhadap kain tradisional, para pengrajin tenun terus melakukan inovasi dalam teknik, motif dan warna kain tenun. Dalam hal tersebut, terdapat beberapa limbah yang dihasilkan oleh pertenenan putri ayu, salah satunya yaitu limbah cair yang berasal dari proses pewarnaan/pencelupan benang. Untuk bertanggung jawab akan hal tersebut pertenenan putri ayu membuat sistem penampungan yang efektif dengan menyediakan bak penampungan untuk limbah cair, hal tersebut dapat mengurangi dampak negatif terhadap lingkungan dan masyarakat sekitar. Dengan adanya pembuatan bak penampungan tersebut, muncul biaya-biaya terkait dengan limbah tersebut dan pertenenan putri ayu membebaskan biaya yang terkait *green accounting* tersebut kedalam laporan keuangan perusahaan.

Penerapan *green accounting* pada industri pertenenan bertujuan untuk mengukur, memantau serta melaporkan dampak lingkungan yang dihasilkan oleh kegiatan operasional perusahaan dalam proses produksi suatu kain tenun. Penerapan *green accounting* pada pertenenan putri ayu yaitu melakukan pengelolaan limbah yang dihasilkan saat proses produksi serta melakukan pencatatan terhadap biaya yang dikeluarkan dalam proses pengelolaan limbah tersebut. Penerapan *green accounting* ini merupakan respon terhadap keinginan *stakeholder* yang memperhatikan faktor lingkungan, selain faktor keuangan perusahaan. Perusahaan yang menerapkan *green accounting* dengan baik dianggap positif oleh *stakeholder*, karena menunjukkan perhatian terhadap lingkungan sekitar dan tidak hanya fokus pada keuntungan finansial. Pada pertenenan putri ayu, siklus penerapan *green accounting* melibatkan langkah-langkah berikut ini:

Meskipun Putri Ayu telah melakukan pekerjaannya dengan baik dalam bidang akuntansi ramah lingkungan, masih ada beberapa hal yang harus diselesaikan seperti belum menyajikan pelaporan biaya lingkungan secara rinci serta pengendalian limbah yang dihasilkan belum diperhatikan secara maksimal, agar tidak mencemari lingkungan sekitar pabrik.

SIMPULAN DAN SARAN

Dari pembahasan yang telah diuraikan maka dapat ditarik kesimpulan bahwa Pertunenan Putri Ayu telah mengambil langkah awal dalam penerapan *green accounting* yaitu dengan membuat bak penampungan limbah sebagai bentuk kesadaran terhadap lingkungan. Namun, penerapan *green accounting* pada pertunenan putri ayu perlu ditingkatkandengan mengidentifikasi aspek lingkungan lainnya dalam kegiatan produksi. Pertunenan Putri Ayu saat ini tidak mempunyai laporan keuangan tersendiri, Biaya pembuangan limbah Perenunan dirinci dalam harga pokok penjualan Putri Ayu di laporan laba rugi. Tidak jelas berapa banyak uang yang dibutuhkan untuk menutupi seluruh biaya yang terkait dengan pengolahan sampah. Berdasarkan dokumen yang diperoleh, Tenun Putri Ayu tidak memberikan informasi dalam laporan laba rugi mengenai aset terkait pengolahan limbah yang dicatat sebagai bagian dari operasional pengolahan limbah perusahaan.

Berdasarkan hasil kesimpulan penelitian ini, peneliti dapat memberikan saran Bagi Pertunenan Putri Ayu untuk merinci biaya pengelolaan limbah dalam laporan laba rugi perusahaan, agar perusahaan terlihat lebih transparan dan akuntabel dalam mengungkapkan pengelolaan limbah, dan perlu mempertimbangkan untuk mengungkapkan dengan lebih jelas asset yang berkaitan dengan pengelolaan limbah dalam laporan laba rugi.. Bagi pemerintah disarankan dapat memberikan penyuluhan atau sosialisasi tentang pentingnya biaya pengolaan limbah yang baik supaya para pelaku bisnis mengetahui kedepannya diharapkan untuk lebih memperhatikan pengolaan limbah dengan baik.

Daftar Pustaka

- Amri, N. F. (2015). Teori legitimasi. *Retrieved May, 15, 2020*.
- Aniela, Y. (2012). Peran Akuntansi Lingkungan Dalam Meningkatkan Kinerja Lingkungan Dan Kinerja Keuangan Perusahaan. *Berkala Ilmiah Mahasiswa Akuntansi, 1(1)*.
- Citrayantie, T., Said, D., & Mediaty, M. (2020). GREEN ACCOUNTING DALAM PENELITIAN KEPUSTAKAAN. *Kurs: Jurnal Akuntansi, Kewirausahaan Dan Bisnis,*

5(1), 1–11.

- DAMNUR, J. (2013). *Analisis penerapan tanggung jawab sosial perusahaan (csr) berdasarkan laporan berkelanjutan (studi kasus pada pt. kaltim prima coal, tbk.)*. UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SULTAN SYARIF KASIM RIAU.
- Diani, A. (2018). *Analisis Penerapan Akuntansi Lingkungan (Green Accounting) dalam Pengelolaan Limbah Pada PT Perkebunan Nusantara IV Kebun Dolok Ilir*. 3. http://repository.umsu.ac.id/handle/123456789/7423%0Ahttp://repository.umsu.ac.id/bitstream/handle/123456789/7423/SKRIPSI_AFTIKA_DIANI.pdf?sequence=1
- Hamidi, H. (2019). Analisis Penerapan Green Accounting Terhadap Kinerja Keuangan Perusahaan. *Equilibiria*, 6(2).
- Herlindawati, D., Kanton, S., Widayani, A., & Tiara, T. (2022). Pemahaman dan kepedulian dalam implementasi green accounting oleh UMKM produsen kain batik. *AKUNTABEL*, 19(1), 22–32.
- Hidayah, N. (2019). *Pengaruh Sertifikasi Lingkungan Internasional, Ukuran Perusahaan dan Profitabilitas terhadap Carbon Emission Disclosure dengan Media Exposure sebagai Variabel Moderating*. Universitas Islam Negeri Alauddin Makassar.
- Ikhsan, A. (2008). *Akuntansi Lingkungan dan Pengungkapannya* (1st ed.). Yogyakarta: Graha Ilmu.
- Kusumaningtias, R. (2013). Green Accounting, Mengapa dan Bagaimana? *Akuntansi Dan Keuangan*, 7(2), 978–979.
- Lindrianasari, L. (2007). Hubungan antara kinerja lingkungan dan kualitas pengungkapan lingkungan dengan kinerja ekonomi perusahaan di Indonesia. *Jurnal Akuntansi Dan Auditing Indonesia*, 11(2), 159–172.
- Mahesa, D. K. N., & Amna, L. S. (2022). ANALISIS PENERAPAN AKUNTANSI LINGKUNGAN PADA PABRIK PENGOLAHAN KAYU CERMAI JAYA. *SIBATIK JOURNAL: Jurnal Ilmiah Bidang Sosial, Ekonomi, Budaya, Teknologi, Dan Pendidikan*, 1(9), 1877–1886.
- Permatasari, A. Y. (2014). *PENGARUH PENERAPAN AKUNTANSI LINGKUNGAN TERHADAP PENENTUAN HARGA POKOK PRODUKSI (studi Kasus pada PT. Kimia Farma (persero) Tbk Plant Bandung pada periode 2010-2012)*. Fakultas Ekonomi Unpas.
- Pratiwi, D. N., & Pravasanti, Y. A. (2018). Analisis Penerapan Green Accounting Pada Industri Batik Laweyan. *Accounthink: Journal of Accounting and Finance*, 3(02).
- Puspita, D. A., & Surendra, A. (2019). ANALISIS PENERAPAN GREEN ACCOUNTING (Studi Empiris Pada UKM Penggergajian Kayu UD Mega Cipta di Desa Pilangsari, Banaran, Kalijambe, Kabupaten Sragen). *SMOOTING*, 17(3), 5–11.
- Putri, N. A. H. A., Indraswari, A., Wulandari, Y., & Juniatmoko, R. (2022). Green Accounting: Analisis Penerapan Green Innovation Pada Pengelolaan Limbah Pabrik Tahu di Kartasura.

